



## Nouvelles de la Famille Spirituelle Charles de Foucauld

---

Bonjour à vous tous!

Voici comme annoncé le prochain courriel avec les nouvelles des différentes branches de la Famille Spirituelle. À la fin du mois de février vous recevrez aussi encore une lettre du bureau avec des indications pour la rencontre de l'Association après Pâques en Allemagne. Mais déjà aujourd'hui je vous rappelle de nouveau de communiquer vos horaires et le lieu d'arrivée.

Alors, à bientôt

Marianne

### Comunitat de Jesus

Célébration du Centenaire à Barcelone. Samedi 26 novembre soir nous nous sommes réunis à la maison de la Comunitat de Jesús à Barcelone, un groupe d'amis et amies de la Famille Spirituelle pour partager, prier et fêter la mémoire de Frère Charles.

Avant la prière P.S. Rosaura de la fraternité de Málaga partagea avec nous l'expérience de la fraternité des P.S. de Jésus à Ceuta, Ville au Nord d'Afrique sous l'administration espagnole. Là-bas une double ligne de barbelées très dangereuses coupe le passage du Maroc à la ville de Ceuta à des centaines d'hommes et femmes en provenance des pays les plus pauvres de l'Afrique, qui veulent entrer à l'Europe. Ils ne demeurent pas loin de la frontière avec des conditions inhumaines en attendant une occasion pour "sauter la barrière" avec danger pour leur vie. Les P.S., des laïques, religieuses et religieux voire l'évêque de Tanger Mgr. Santiago Agrelo, (Franciscain) ils se risquent pour les aider malgré les autorités marocaines et espagnoles. Un témoin frappant nous rappelait une tragédie très proche de nous.

Réunion à Avila de la Famille Spirituel d'Espagne. Un groupe des frères et sœurs de la Comunitat y est allés. Une célébration fraternelle dans laquelle la mystique thérésienne s'est retrouvée avec le message aussi universel de Frère Charles. (En pièce jointe un reportage et le message final)

### Discepole del Vangelo

Les derniers mois de l'année 2016 ont été un moment intense et important, marqué tout particulièrement par la commémoration de la mort de frère Charles, la clôture de l'année du centenaire.

Cette année a été une occasion précieuse pour continuer à faire connaître frère Charles et ses écrits autour de nous, au même temps, pour réfléchir à l'actualité de sa spiritualité et à notre façon de la vivre. Nous avons eu des échos des personnes qui ont participé au colloque à Rome, et aussi aux propositions autour du 1<sup>er</sup> décembre, notamment à Castelfranco Veneto et à San Giuliano Milanese (Milan). Ces échos nous montrent encore une fois quelle richesse Charles peut apporter à la vie des personnes, en particulier dans notre société actuelle. On a vraiment besoin aujourd'hui de redécouvrir comment vivre des liens fraternelles et évangéliques dans les gestes et les paroles de tous les jours, dans une société toujours plus marquée par l'individualisme, par le souci de la sécurité et la perception de la différence de l'autre comme une menace. Charles nous aide à aller sans peur dans le monde, avec un esprit universel, à la rencontre du plus loin, et du différent dans une attitude de dialogue et nourris par l'Évangile.

Nous avons pu constater aussi l'importance d'offrir des lieux et des moments pour faire rencontrer des personnes de cultures et fois différentes, ainsi que de continuer à écouter l'invitation du pape François à

aller aux périphéries, à se faire proche des situations de marginalité. A ce propos, l'action de grâce pour l'année 2016 a été un moment favorable pour partager de temps de réflexion et de fête avec des jeunes femmes migrantes de l'Afrique subsaharienne, des familles musulmanes, des jeunes italiens, amis avec lesquels on partage différents moments pendant l'année.

Un autre appel que ce temps nous adresse concerne les jeunes : il ne faut pas oublier que le souci pour la vie chrétienne des jeunes est partagé par frère Charles aussi (il soutient le chemin de ses neveux et nièces, des amis laïcs...). Des jeunes se sont impliqués dans la réalisation du spectacle sur frère Charles pour le centenaire à Rome et à Milan. Les jeunes ont le désir de s'engager en protagonistes, de faire quelque chose pour les autres, de contribuer à un monde différent, comme nous le dit le Pape aussi. Au même temps, ils ont besoin d'être accompagnés dans leur chemin de foi et de vie, de rencontrer des témoins sincères de la bonté du Seigneur. Accueillons donc avec joie le choix de pape François de consacrer une année à la réflexion sur les jeunes, à travers le synode 2018.

Enfin, notre engagement avec les migrants continue là où nous sommes : Treviso, Torino, Viviers, Marseille... Partager leur vie de souffrance, leurs chemins, leurs espoirs en Europe nous aide à mieux connaître les différentes cultures et histoires des peuples frères.

### **Fraternité Charles de Foucauld**

Cette année a été riche en rencontres et célébrations pour le centenaire de Charles de Foucauld et notre anniversaire de 25 ans.

Ces rencontres nous ont permis d'étendre les liens d'amitié avec des membres de toute la Famille de Charles de Foucauld et de nous enrichir mutuellement dans les différents continents, situations, réalités et contextes ; ... elles nous ont aussi conduites à relire la vie de Charles de Foucauld, à regarder notre propre histoire et à revoir ces moments où l'appel de son charisme s'est emparé de nos cœurs et comment il s'est maintenu au long du temps.

Un appel qui continue à nous brûler et qui a besoin d'être ravivé à chaque rencontre avec l'autre, faisant amplement l'expérience de la miséricorde et renouvelant sans cesse notre vie de fraternité.

Au mois de mars 2017 nous aurons notre prochaine Assemblée Générale Internationale qui se déroulera à Bogota en Colombie. Durant toute l'année 2016 nous nous sommes préparées et avons réfléchi ensemble : **" Comment recréer la fraternité à partir de la personne de Jésus à la manière de Charles de Foucauld "**.

Nous sommes en train de vivre un changement d'époque, une réalité bien complexe. Nous vivons des transformations sociopolitiques, économiques, culturelles; nous constatons des changements dans la composition familiale, de grandes avancées technologiques qui imposent un nouveau style de vie, des changements qui nous mènent à de nouvelles manières de nous comprendre, construisant ainsi une société fragmentée, individualiste et qui donne naissance à de nouveaux visages. Ceux-ci nous interpellent. A partir de tout cela nous voulons orienter notre vie.

En tant qu'Eglise nous vivons aussi une transformation qui se caractérise fondamentalement par le dialogue interreligieux et œcuménique.

La Fraternité vit des situations spéciales dues au grand âge et à la diminution progressive de ses membres, des situations qui nous questionnent et nous secouent. Par ailleurs certains membres isolés ou se trouvant dans des conditions particulières ont cherché de nouvelles formes de rencontres avec des groupes de la famille spirituelle "Charles de Foucauld". Concrètement, ces rencontres permettent de partager la spiritualité, de vivre ensemble des retraites, de réfléchir, de prier, de faire révision de vie; d'autres envisagent de former des groupes ouverts aux personnes qui sont intéressées par la suite de Jésus dans la spiritualité de Charles de Foucauld.

Nous pensons qu'il est important de ne pas rester indifférentes à ces changements, de tomber dans la routine, dans ce qu'on a toujours fait. Cela ferait courir le grand risque de ne pas découvrir l'immense nouveauté présente dans l'Evangile, la nouveauté de l'amour de Dieu qui est en marche et qu'on essaie de maintenir dans des schémas qui, peut-être, s'avèrent "vieillis" face à ce que nous sommes en train de vivre, tout en étant une œuvre par définition toujours nouvelle; cette œuvre jaillissant de l'amour de Dieu est capable de susciter des situations nouvelles. " Voici, je fais toutes choses nouvelles" Apocalypse 21,5.

Comme dit le Pape François: " Le Christ peut toujours avec sa nouveauté rénover notre vie et notre communauté". " Chaque fois que nous tentons de revenir à la source et récupérer la fraîcheur originale de l'Évangile, surgissent de nouveaux chemins, de nouvelles méthodes créatives, d'autres formes d'expression, des signes plus éloquents, des paroles avec une signification renouvelée pour le monde actuel".

Regardons notre réalité parfois bien complexe et, face à celle-ci, revenons à Jésus, à son Évangile, aux intuitions de Charles de Foucauld dans le monde d'aujourd'hui. Il en résultera alors un défi intéressant: proposer quelque chose de nouveau pour promouvoir une transmission générationnelle de la spiritualité, nous introduisant ainsi dans le cœur des défis de n'importe quelle culture pour y être ferment.

Qui parmi nous ne désire découvrir de nouvelles méthodes, de nouveaux signes, de nouvelles formes d'expression...? Mais pour que cela soit possible, il est nécessaire de revenir à la source, de retrouver la fraîcheur originale de l'Évangile, c'est peut-être l'invitation la plus persistante de Charles de Foucauld.

Que ceci soit une opportunité de nous renouveler comme Fraternité, de reconnaître en nous un esprit nouveau. La source de rénovation, ce n'est pas nous, c'est Celui qui est toujours nouveau, toujours jeune et dont la proposition de vie ne vieillit jamais.

Nous savons que quelque chose de nouveau est en train de naître et nous sommes responsables de la gestation de cette nouvelle vie. Soyons attentives aux motions de l'Esprit et aux intuitions de Charles de Foucauld.

### **Fraternité Jesus Caritas**

La responsable générale de la Fraternité Jesus Caritas a fait une visite au Vietnam en décembre 2016. Elle a participé à l'Eucharistie célébrée par l'évêque du Saïgon à l'occasion de la fermeture de l'année du centenaire. La Famille Spirituelle a été représentée par 6 groupes : Les Petites Sœurs de Jésus, les Petits Frères de Jésus, la Fraternité Sacerdotale, la Fraternité Jésus Caritas et encore deux groupes vietnamiens.

### **Petites Sœurs de Jésus**

Extraits d'une lettre des Petites Sœurs d'Alep:

Nous sommes heureuses de vous donner aujourd'hui, un regard sur ce que nous vivons dans notre ville d'Alep, car vous avez sûrement dû entendre les nouvelles de la situation par les médias.

Ce que nous avons vécu concrètement, au moment du siège d'Alep et de la reprise par l'armée des quartiers Est, c'était très dur, humainement et à tous les niveaux. Au point qu'on était épuisés et qu'on avait perdu le sentiment de sécurité, de repos et parfois le sommeil. Car des obus, des roquettes (fusées) et des balles tombaient des 2 côtés, pèle-mêle, jours et nuits. Nous pensions et prions pour tous ceux qui étaient victimes des bombardements, spécialement à l'Est de la ville, des gens qui mourraient ou qui étaient gravement blessés ou qui perdaient tout, des dégâts et des destructions : maisons, immeubles, et infrastructures.

Par contre, nous avons vécu des moments de grâce, car nous sentions la grande présence du Seigneur dans nos vies et dans la vie des gens, des grâces spéciales que le Seigneur ne donne que dans des circonstances exceptionnelles, comme dit St Paul: " là où le péché a proliféré, la grâce a surabondé" (Rm5, 20 ).

Des grâces spéciales comme :

- Une grande force pour supporter tous les événements et continuer à résister dans les circonstances difficiles.
- Attachement des gens à leur foi et intensification de leurs prières.
- Garder l'Espérance et voir le positif chez l'autre, être un soutien mutuel.
- Augmentation du sens de l'entraide, ex: porter des bidons d'eau potable pour des gens âgés, handicapés et malades.

Autre exemple : Une femme qui a perdu son fils de 16 ans, vient prier chez nous et cherche comment vivre la spiritualité de Fr Charles de Foucauld, elle invite des jeunes pour essayer de faire connaissance du Fr Charles.

Nous avons décidé de fêter le centenaire de Frère Charles de Jésus le 13 novembre (fête de St Jean Chrysostome). Pte sr Virgine Hanan était avec nous, quelle joie de vivre cette fête avec elle, avec les jeunes et la paroisse.

Comme la mission de la Fraternité d'Alep est d'“être une oasis de prière” dans ce volcan qui brûle, nous avons décidé de prier 3 heures d'adoration à la Fraternité, le 1er décembre, fête de Fr Charles. Nous avons accueilli 2 évêques : Mgr Jean Jeanbart et le Père Jean Jamous (grec catholique) et Mgr Joseph Tobji (Maronite).

Chaque mercredi, nous accueillons des voisins et des ami(e)s pour 2 heures d'adoration, puis nous prions les vêpres, une tasse de tisane pour finir la soirée.

Le 10 décembre nous avons entendu des coups de feu avec des slogans et des chants pendant des heures car l'armée syrienne avait repris la vieille ville que les forces extrémistes armées tenaient.

Le 12 et 13 décembre, la nouvelle a commencé à se propager dans nos quartiers : les bulldozers ont commencé à enlever les grandes pierres et les routes se sont ouvertes, cela a donné une sécurité.

Aussi les associations humanitaires et ecclésiales contribuent à aider les gens : nourritures, provisions, mazout, réparations des maisons endommagées.

Malgré tout, la vie continue et nous trouvons tout, mais à des prix élevés.

Puisque la vie est plus forte que la mort, les employés continuent à aller à leur travail, les gens continuent leurs engagements, et les élèves continuent à aller à l'école et les Pères Mékhitaristes ont rouvert leur école après 5 ans de fermeture.

Les universitaires vont aussi à leur université même si parfois les universités sont visées.

Tous nos voisins dans notre quartier sont restés, mais leurs fils pensent quitter le pays.

Enfin nous sommes heureuses d'avoir pu partager avec nos frères tout ce temps et nous remercions chaque petite sœur et chaque personne qui a prié et qui prie pour nous, pour nos peuples, et essaie de nous aider, de nous encourager, de nous donner de la joie et de nous fortifier à rester fidèles à notre charisme d'être proche des gens, et une présence pour soutenir les gens.

### **Petites Sœurs de Nazareth**

Au mois d'octobre nous avons repris nos weekends de récollection qui ont comme thème cette année: l'aventure de l'espérance.

Avec les autres groupes de la Famille Spirituelle représentées en Belgique, nous avons travaillé ensemble pour les célébrations autour du Centenaire de la mort de Charles de Foucauld.

Dans ce cadre nous avons eu au plan national à Bruxelles, le 20 novembre le spectacle « Charles de

Foucauld, le frère universel » C'était une vraie réussite, car nous étions 450 personnes dans la salle Lumen.

Une révélation pour beaucoup de la personne de Charles de Foucauld. Après ce spectacle plusieurs personnes se sont inscrite encore pour une deuxième journée au niveau national : une journée festive avec différents témoignages. Une journée pour se rencontrer « en famille ».

#### **Programme :**

- Le message de Charles de Foucauld pour nous ici et maintenant  
Plusieurs exposés suivis par un bref échange avec le(s) voisin(s): ce qui m'a touché dans ces exposés
- **célébration eucharistique, présidée par Cardinal De Kesel**
- powerpoint présenté par Xavier, petit frère de l'Evangile: Charles de Foucauld, homme de relations
- le vivre-ensemble dans le respect des différences  
Témoignages de:
- moment avec les enfants, acte symbolique de clôture

La journée du 1<sup>er</sup> décembre même , nous avons eu dans nos différentes fraternités une journée de prière et de rencontre avec nos amis et nos voisins.

## **Petites Sœurs du Cœur de Jésus**

En Centrafrique, la messe d'ouverture du centenaire le 1<sup>er</sup> décembre 2015 a été présidée par l'évêque de Bossangoa chez nous. Le 3 décembre 2016 en la Paroisse Notre Dame d'Afrique, l'action de grâce de la clôture présidée par l'évêque de Mbaïki.

Durant l'année, nous avons organisé six mois de formation sur la vie de frère Charles et sa spiritualité pour les membres de cinq branches de la famille: Fraternité Séculière, Fraternité Jésus Caritas, Fraternité Sacerdotale Jésus Caritas, Fraternité des Petits Frères du Cœur de Jésus, Fraternité des Petites Sœurs du Cœur de Jésus.

A l'occasion de ce centenaire, deux nouveaux groupes sont nés : Les filles de Charles de Foucauld (anciennes Petites Sœurs du Cœur de Jésus) et la chorale les amis de Charles de Foucauld..

Les autres six mois nous ont permis de faire le tour des paroisses de Bangui pour partager avec les chrétiens la vie et l'héritage de Charles de Foucauld. Un mini camp de quatre jours a eu lieu chez nous avec vingt-cinq jeunes garçons et filles. Voilà un autre motif d'action de grâce au Seigneur car tout ce qu'il fait est bon.

## **Petits Frères de la Croix**

La communauté des Petits frères de la Croix a pris la décision de ne pas envoyer de représentant à la session de l'Association Famille Spirituelle Charles de Foucauld en avril. La situation actuelle avec un nombre plus important de personnes en formation (8 dont 3 novices, deux postulants et trois stagiaires) que de profès (6) les oblige à mettre toutes leurs énergies pour bien faire ce passage capital pour eux.

## **TSCG (Missionnaires de Jésus Serviteur**

Vers la fin de l'année 2016 et Janvier 2017, nous avons eu les cours sur nos Constitutions et des Conseils évangéliques pour les trois Sœurs novices et aussi 5 jours de retraite pour elles en vue de leur premier engagement (vœux temporaire) dans l'Institut à la Fête de Présentation du Seigneur (02 Février).

Je voudrais partager avec vous tous les activités de 6 groupes de l'Association Famille Spirituelle CdF au Vietnam, à l'occasion du Centenaire de la mort du Frère Charles :

- Le 13 mars 2016 à Hochiminhville, environ 80 personnes ont participé. On a vu un film sur F. Charles suivi par une conférence du pf Herve. Puis la messe, un repas agape et une demie heure d'adoration et finalement la bénédiction eucharistique.

- Le 04 Juin 2016, chez les PS de Jésus à Thi Nghe. Il y avait environ de 60 participants. Un professeur du Grand Séminaire de SG a donné une conférence sur Fr. Charles.

- Le 29 Octobre 2016, aussi chez les PS de Jésus à Thi Nghe. Il y avait de nouveau 60 participants. Un professeur du Centre Pastoral du Diocèse de SG a donné une conférence basée sur le livre « Le chemin vers Tamanrasset » d'Antoine Chatelard.

- Enfin, en Décembre 2016, une messe solennelle à Hochiminhville avec environ 300 personnes. L'archevêque de Saïgon a concélébré avec 25 prêtres.

Dans cet évènement, beaucoup de livres sur Frère Charles en Vietnamienne ont été présenté et vendu en vue de faire connaître la spiritualité foucauldienne.

Nous avons traduit une brochure : "Cent ans après sa mort - Un message toujours actuel " pour la distribuer gratuitement aux participants présents.

Dans son homélie, archevêque Paul disait que "L'esprit du frère Charles c'est la vie en silence, humble, solitaire, témoin de l'amour de Dieu en service des pauvres dans toutes les ambiances, même les plus détestantes."